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Франсиско Сантос Кальдерон: "Наша задача - утвердить Колумбию на
карте российской внешней политики"

Автор: М. ПАЛАСИО

Вице-президент Колумбии рассказывает об истории своего похищения легендарным
наркобароном Пабло Эскобаром, о том, как он стал партнером Альваро Урибе на
президентских выборах, о переменах в политической системе страны, о программе
"Разделенная ответственность", реализующейся под его руководством, о своем
визите в Москву и Санкт-Петербург в 2008 г., а также о впечатлениях от России и
россиян и перспективах российско-колумбийских отношений.

Ключевые слова: российско-колумбийские отношения, "Разделенная

ответственность", права человека, партии, стратегический партнер, экстрадиция.

Франсиско Сантос Кальдерон - вице-президент Колумбии с 2002 г. Выходец из

влиятельного клана Сантос, который держит в своих руках ведущий

издательский дом страны "El Tiempo". Традиционно эта семья была близка к

Либеральной партии. Дед дона Франсиско, правый либерал Эдуарде Сантос
Монтехо занимал пост президента Республики в 1938 - 1942 гг.

Будущий вице-президент родился в 1961 г. в столице Колумбии. Изучал

журналистику в США. В конце 80-х годов продолжил образование в колумбийских

вузах. Работал корреспондентом газеты "El Tiempo", вел еженедельную колонку,
посвященную самым злободневным проблемам, - похищениям и убийствам людей

наркомафией. В течение ряда лет руководил редакцией "El Tiempo".

В 1990 г. Ф. Сантоса похитил "крестный отец" Медельинского наркокартеля

Пабло Эскобар. Мафиози использовали подобные акции как средство давления на

правительство в борьбе за отмену закона об экстрадиции наркодельцов в

Соединенные Штаты. Тяготы плена Ф. Сантос делил с десятью коллегами по

цеху. Габриэль Гарсиа Маркес рассказал об этой драматической истории в

документальном романе "Известие о похищении", увидевшем свет в 1996 г.

Вскоре после освобождения Ф. Сантос покинул родину и продолжил образование в

Гарвардском университете. По возвращении в 1992 г. он основал фонд

"Свободная страна", помогавший жертвам похищений и их родственникам. Фонд

организовывал митинги, направленные против разгула преступности, в 1997 г.

инициировал неофициальный референдум "Гражданский голос за мир, жизнь и
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свободу" - тогда десять миллионов колумбийцев сказали "нет" внутреннему

конфликту.

стр. 47

В те же годы вместе с единомышленниками дон Франсиско создал движение

"Больше нет!" как ответ на массовое похищение боевиками Армии национального

освобождения (Ejercito de Liberation National, ELN) мирных граждан, совершенное в

церкви. В 21 городе состоялись марши протеста. В октябре 1999 г. движение

провело так называемый "Первый большой национальный марш за мир",

собравший рекордное число участников -12 млн.

В марте 2000 г. Ф. Сантосу пришлось уехать из Колумбии из-за многочисленных
угроз со стороны террористов. Он поселился в Мадриде, где работал

корреспондентом газеты "El Pais". Но не прошло и двух лет, как вынужденный

эмигрант вернулся в Боготу абсолютно в ином качестве - кандидата в вице-
президенты Республики Баллотироваться на этот пост ему предложил

известный политик Алъваро Урибе Белее, претендовавший на пост президента.
Их выдвинуло независимое политическое движение "Прежде всего - Колумбия",
бросившее вызов Либеральной и Консервативной партиям, обладавшим

монополией на власть в течение полутора столетий. В мае 2002 г. пара Урибе -
Сантос в первом же туре набрала 53% голосов. В 2006 г. они были переизбраны

на второй срок с результатом 62%.

Ф. Сантос - первый вице-президент Колумбии, ставший самостоятельной
политической фигурой, хотя этот пост был введен еще в 1991 г. Он курирует

ключевые президентские программы: по правам человека и международному
гуманитарному праву, по борьбе с вымогательством и похищениями, по борьбе с

коррупцией, возглавляет Колумбийскую комиссию по проблемам окружающей
среды, Международную комиссию по предотвращению рекрутирования детей

незаконными вооруженными формированиями. Вице-президент регулярно
выступает на международных форумах и конгрессах, разъясняет политику
своего правительства в области борьбы с терроризмом и наркобизнесом.

Большое внимание он уделяет популяризации экономических и туристических
возможностей Колумбии.

В 2008 г. Ф. Сантос посетил Москву и Санкт-Петербург. Это был первый

официальный визит такого высокого уровня в истории отношений двух стран.
Дона Франсиско сопровождали президент государственного агентства

"Проэкспорт"* Мария Эльвира Помбо, директор Банка Республики Карлос Густаво
Кано, президент Колумбийско-российской торговой палаты Суанни Мутис,

другие высокопоставленные чиновники и крупные предприниматели. Члены
делегации приняли участие в инвестиционном форуме "Колумбия: золотые

возможности" в Москве и в XII Петербургском международном экономическом
форуме, встретились с министром иностранных дел России С. В. Лавровым,
патриархом Московским и всея Руси Алексием II, президентом Торгово-

промышленной палаты Е. М. Примаковым, первым заместителем мэра Москвы
Ю. В. Росляком, первым заместителем председателя Совета Федерации А. П.

Торшиным, заместителем председателя Государственной Думы С. С. Журовой,
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губернатором Санкт-Петербурга В. И. Матвиенко, президентом Татарстана М.
Ш. Шаймиевым.

* "Проэкспорт" занимается продвижением колумбийских товаров на экспорт, привлечением иностранных

инвестиций и развитием туристической сферы.

стр. 48

- Господин вице-президент, Вы принадлежите к одной из самых известных и

уважаемых семей Колумбии. Как Вы оцениваете ее роль в истории страны?

- Семья Сантос всегда служила Колумбии. Она никогда не преследовала корыстных
целей и трудилась искренне. Нам пришлось заплатить высокую цену. Я в свое время
был захвачен в заложники наркомафией. Муж моей сестры погиб в авиакатастрофе -
его самолет был взорван Пабло Эскобаром. Наша семья всегда стремилась
отблагодарить страну за то, что она ей дала. И мы будем продолжать работу до тех
пор, пока нас не оставят силы.

В колумбийской политике всегда большую роль играли семейные кланы, но, мне
кажется, это не вредило демократии. Сейчас традиция семейственности уходит в
прошлое, оставляя после себя хорошие плоды: к ним я отношу, прежде всего,
несколько поколений квалифицированных, порядочных государственных служащих и
политиков, истинных патриотов.

- Вы упомянули о том, что пережили похищение. Каково это - быть
заложником?

- В этом состоянии человек превращается в товар. Мир в течение многих веков
боролся за права человека на жизнь, на личную свободу. Но заложник в одночасье
теряет все это. Он становится рабом, можно сказать, рабом современного типа - свою
свободу он может вернуть лишь благодаря денежному или иному выкупу. Это
преступление уничтожает личность, оно демонстрирует все худшее, что может
причинить один человек другому. Главная задача заложника - выжить, мобилизовать
все свои силы, чтобы спастись.

- Встречались ли Вы с Пабло Эскобаром за то время, пока были в плену?

- Нет, я никогда его не видел.

- Как Вы обрели свободу?

- Все было довольно просто. После восьми месяцев заключения мне вдруг сказали:
уходи. И я ушел.

- Когда и при каких обстоятельствах Вы познакомились с нынешним лидером

Колумбии Альваро Урибе? Как Вы стали его партнером на президентских
выборах?

- У меня нет точного ответа, особенно на вторую часть вопроса... А если серьезно, то
впервые я встретился с Альваро Урибе в начале 90-х годов в Гарварде на
неформальном ужине, или обеде. Я стал его последователем в бытность Урибе
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губернатором Антиокии в середине 90-х и написал статью, где выразил восхищение его
достижениями. В 2001 г. я поддержал его своим пером в борьбе за президентское
кресло. Однажды я увидел предвыборную программу Урибе на Интернет-сайте, и меня
впечатлила ясность его идей. Я понял, что это человек, который знает, что нужно де-

стр. 49

лать. Он предложил мне идти на выборы вместе. Думаю, на принятие этого решения
Урибе сподвиг мой большой опыт журналиста и защитника прав человека - я проводил
самые масштабные в стране марши против похищений людей, в которых участвовали
миллионы колумбийцев.

- За время правления Урибе в политической системе Колумбии произошли

серьезные перемены. Новые партии потеснили Либеральную и

Консервативную партии. Как Вы считаете, политическая модернизация

продолжится, или же со временем двухпартийная система вернется?

- Традиционная двухпартийная система ушла в прошлое. Либеральная партия
переживает глубокий кризис. Ее левый сектор сближается с левой коалицией
"Альтернативный демократический полюс", правый фланг - с Консервативной партией,
а либералы-центристы - с новыми пропрезидентскими партиями. Скандал, связанный с
параполитикой*, нанес большой удар по партиям. Партии, сформировавшиеся после
избирательной реформы**, серьезно пострадали от этого скандала. Им предстоит
период реформирования и восстановления. На мой взгляд, существование множества
партий вредно для страны. Я - за страну с тремя-четырьмя партиями. Это позволило
бы усовершенствовать систему управления. Думаю, кризис, вызванный параполитикой,
послужит стимулом к проведению политических реформ. Но двухпартийная система уже
мертва.

- Расскажите, пожалуйста, о государственной программе "Разделенная
ответственность".

- Главная цель этой кампании - убедить мир в том, что не только Колумбия, но и другие
государства несут ответственность за развитие наркобизнеса в нашей стране и за тот
ущерб, который производство и распространение наркотиков причиняют окружающей
среде. Нельзя забывать, что многие химические препараты, необходимые для
производства кокаина, доставляются в Колумбию из Европы. Два миллиона
европейцев зависимы от кокаина и 12 миллионов хотя бы раз в жизни его пробовали.
Если не принять жестких мер, это может привести к необратимым последствиям.

Мы создали специальную экспозицию - фотомузей. Одна его часть демонстрирует
разнообразие биологических видов Колумбии, вторая - разрушающее воздействие
наркобизнеса на Амазонию. Площадь тропических лесов, потерянная Колумбией, равна
площади Израиля и Словении. Только в районе одной плантации коки за год было
вырублено 100 га сельвы. Колумбия занимает второе место, после Китая, по числу
разновидностей магнолий. Четыре вида магнолий можно встретить только на
колумбийско-эквадорской границе, и расширяющиеся там посевы коки создают угрозу
этому растению.

Фотомузей в настоящее время экспонируется на центральных площадях европейских
столиц. Начали мы с Трафальгарской площади Лондона, затем экспозиция продолжила
свой путь в Шотландии, Австрии, Италии. Мы планируем привести фотомузей и в
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Россию. У нас есть группы добровольцев, которые выступают с лекциями в
университетах и колледжах. Правительства европейских стран поддерживают наши
инициативы. Кампания "Разделенная

* Параполитикой в Колумбии называют связи "парамилитарес" с политическими деятелями.

** Избирательная реформа 2003 г. изменила порядок избрания в обе палаты конгресса. Теперь

кандидаты обязаны выступать единым партийным списком и преодолеть порог в 2%. Была введена

система "распределяющей цифры" - метод распределения мандатов по
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ответственность" проводится также в самой Колумбии. Поразительно, но факт: в
нашей стране совсем мало знают о собственных проблемах.

- В 2008 г. Вы побывали в России с официальным визитом, продлившимся
более недели. Как он повлиял на российско-колумбийские отношения?

- Экономические и политические связи между нашими странами укрепились. Мы
установили ряд деловых контактов, которые помогут увеличить приток российских
инвестиций в Колумбию и колумбийских - в Россию. В Москве состоялась презентация
экономического потенциала Колумбии. Я выступил с докладом на Петербургском
международном экономическом форуме, на секции, посвященной глобальным
изменениям климата и их влиянию на экономику. Большое значение имела встреча с
министром иностранных дел России Сергеем Лавровым. Министр Лавров - очень
компетентный дипломат. Я бы сказал, что он самый опытный из всех нынешних
министров иностранных дел. Мы обсудили все важные аспекты отношений между
Колумбией и Россией.

Наша задача - утвердить Колумбию на карте российской внешней политики. Вместе с
тем, мы стремимся открыть Россию для Колумбии. Колумбийским бизнесменам и
государственным деятелям необходимо уйти от сложившихся стереотипов, осознать в
полной мере ту огромную роль, которую Россия играет в мире. Колумбия претендует на
то, чтобы стать стратегическим партнером России. Если мы не воспользуемся
ситуацией сейчас, то потеряем свой шанс. Нам многое предстоит сделать. В
ближайшей перспективе - расширить штат посольства в Москве и открыть здесь
представительство "Проэкспорта".

- Накануне Вашего визита российская пресса запестрила сообщениями о том,

что Вы намерены обсудить с российскими партнерами закупки вооружения.
Официальные колумбийские источники опровергли эту информацию.

Хотелось бы уточнить лично у Вас данный вопрос.

- Колумбия с давних пор приобретает в России вертолеты и вооружение. Более того,
она одной из первых в Латинской Америке начала военно-техническое сотрудничество
с Российской Федерацией. Но программа моего визита не имела ничего общего с
темой оружия. Повторюсь, мы прибыли в Россию для расширения политических и
экономических отношений.

- Летом 2007 г. в Москве был арестован израильский спецназовец Яир Клейн.

Правительство Колумбии всячески добивается его выдачи. В чем он
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обвиняется? Как продвигается процесс экстрадиции?

- Гражданину Израиля Яиру Клейну вменяется в вину то, что он тренировал
полувоенные отряды самообороны, известные как "парамилитарес", ответственные за
самые жестокие убийства, в том числе массовые, в 80 - 90-е годы. Среди его учеников
- наемники, убившие в 1990 г. кандидата на пост президента Луиса Карлоса Галана. Это
самое громкое политическое убийство в новейшей истории Колумбии. Российские
судебные органы удовлетворили нашу просьбу об экстрадиции. Но этому
воспротивился Страсбургский суд по правам человека, в который обратились
адвокаты господина Клейна. Тем не менее, мы надеемся, что европейские судьи
изменят свое решение, и преступник понесет заслуженное наказание.
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- Какие впечатления сложились у Вас о России и россиянах?

- Российское государство укрепляется. После восьми лет президентства Владимира
Путина оно стало более консолидированным. Российские предприниматели с каждым
днем все более активно заявляют о себе на мировом рынке. Россия - это страна,
возвращающая себе позиции мощнейшей державы. Она входит в пятерку ведущих
стран мира. Поражают ее успехи в усилении демократических институтов и развитии
социальной сферы. Убежден, что у России и ее народа - грандиозное будущее.

Честно говоря, ранее у меня были другие представления о России. Москву я
ассоциировал с Восточным Берлином, но, приехав сюда, увидел самый красивый
город в Европе. Я летел в Москву через Мадрид, и там с друзьями мы дискутировали о
том, какие площади наикрасивейшие в мире. Я отдавал предпочтение площадям
Мадрида и Брюсселя. Теперь их потеснила Красная площадь. Смешение стилей разных
эпох ставит ее вне конкуренции. К сожалению, мне не удалось посвятить много
времени осмотру достопримечательностей. Моя жена Мария Виктория увидела
гораздо больше. Но я планирую приехать сюда еще не раз.

Что касается моих впечатлений от общения с русскими людьми, то могу сказать, что их
отличают доброжелательность, сердечность, открытость, образованность,
профессионализм. Русские - разные в разных ситуациях. Когда они выходят из своих
машин, это совершенно другие люди...

Беседу вел М. ПАЛАСИО
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